

EL LABRADOR

SEMANARIO REPUBLICANO FEDERAL PARTIDARIO DE LA COALICIÓN

Saldrá todos los Domingos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

50 céntimos de peseta mensuales.
Pago anticipado.

DIRECTOR

Juan de M. Coquillat Alamo

COMUNICADOS Y ANUNCIOS

Precios convenidos.

TERCERA ÉPOCA

ELCHE 16 DE NOVIEMBRE DE 1890

NÚMERO 21

Se compran acciones de la CAJA DE AHORROS de esta Ciudad. En sus oficinas darán razón.

Nuestro querido amigo, el afamado dentista Sr. OCHEDA, ha trasladado su gabinete de la calle Corredera, ó Cuatro Esquinas, á la Plaza Mayor, número 16.

Desde allí ofrece sus valiosos servicios al público todo.

Plaza Mayor, 16

Se halla en venta una casa sita en la calle de Traspalacio, núm. 9.

Dicha finca se compone de un solo piso ó planta baja.

Darán razón del precio y demás antecedentes en la casa núm. 43, de la calle Corredera.

TALLER DE SASTRERÍA

Plaza del Salvador

Se confecciona toda clase de prendas de vestir. Últimos figurines. Se admiten encargos de géneros, según el muestrario recibido de uno de los mejores almacenes de Barcelona.

Plaza del Salvador

NUESTRO querido amigo D. PASCUAL ESCOBAR, honrado, inteligente y laborioso industrial, acaba de establecer en esta ciudad, un magnífico taller de Zapatería, calle Corredera, n.º 1, donde aparte de sus especiales servicios, tiene un buen surtido de géneros confeccionados con verdadera elegancia y cuyo precio es muy barato.

Se toman medidas á domicilio y se ofrece la mayor diligencia, gusto y economía en toda clase de calzado.

Corredera, 1, bajo.-ELCHE

Á LOS LABRADORES

El Director de este periódico os felicita con entusiasmo por el orden y cordura con que realizasteis la imponente y numerosa manifestación del último domingo.

Habéis demostrado con vuestra incomparable conducta, que sois dignos de la mayor consideración pública y sobrada-

mente capaces para el uso del importante derecho de manifestación.

Bien, muy bien por los hourados labradores de Elche.

Gracias á estos queridos hermanos míos por haber respondido á la invitación y consejo de su defensor

JUAN DE MATA.

LA MANIFESTACIÓN

Fué sin disputa la celebrada en esta ciudad el domingo último, la más solemne é importante que han presenciado los elchitanos.

Más de dos mil labradores á los que se unieron numerosos obreros, componían aquella manifestación.

Desde las siete de la mañana que los labradores acudían á centenares á la casa de nuestro Director para firmar una exposición que habían de poner en manos de la primera Autoridad.

Dos escribientes estaban encargados de apuntar los nombres de los que no sabían firmar, para que lo hiciera alguno á sus ruegos.

Otro escribiente lo estaba de recoger las firmas á cuantos sabían hacerlo.

Y nuestro Director atendiendo á todos y á todo en medio de una confusión indescriptible.

Como la manifestación estaba convenido de antemano entre el Sr. Gomez y nuestro Director que había de nacer de la casa del primero, quien con nobleza y verdadero interés se ofreció á dar su valioso apoyo á los labradores, en todo lo que fuera de justicia, conforme se iban despachando los grupos en la redacción, se les mandaba hacia la dicha casa del señor Gomez.

Eran ya muy cerca de las once; y teniendo noticia de que los allá reunidos, que eran muchísimos, sentían grande impaciencia; aún cuando quedaban bastantes por firmar la exposición hubo de apartarse de esta tarea y salió nuestro Director en igual dirección acompañado de un numerosísimo grupo que insistente le esperaba á la puerta, no obstante haber dicho repetidamente que no le esperaba nadie.

Á las once y cuarto próximamente, y después de haberles dirigido la palabra los

Sres. Gomez y Mata; ofreciéndoles el primero que durante su situación *no les robarian* porque estaba dispuesto á moralizar de todos modos la Administración etc., y el segundo encareciéndoles el mayor orden, salió la manifestación á cuyo frente iban, en el centro el Sr. Lagier, á su derecha Gomez y á la izquierda nuestro Director.

Recorrieron el paseo de Brú, plaza de la Merced, calle Ancha, Corredera, Cuatro-esquinas, San Roque á la plaza Mayor donde está la casa de la Ciudad en la que esperaba el Sr. Alcalde en el magnífico y espacioso salón de sesiones que muy pronto quedó colmado de gentes así como las anchurosas escaleras y la plaza.

El Sr. Gomez presentó los manifestantes á la primera Autoridad, pronunciando en valenciano un elocuente discurso, que fué muy aplaudido, y en el que nuevamente ofreció á los labradores que *no les robarian* de hoy en adelante, manifestando que no quería hacer historia retrospectiva, pues quería hablar del porvenir poniendo en olvido lo pasado.

Dijo que puesto su honrosa profesión de Notario la había considerado siempre basada en la mayor honradéz y moralidad, quería imprimir este mismo sello á la situación actual tanto en la Administración de los respetables y sagrados intereses públicos como en la práctica de la justicia; y que de no conseguirlo así se retiraría á su casa.

Sus últimas palabras fueron recibidas con una salva de aplausos y frenéticos vivas.

Después habló nuestro Director el cual concluyó por dar lectura á nombre de los manifestantes, de la siguiente exposición:

SR. ALCALDE CONSTITUCIONAL

Los que suscriben vecinos todos de esta ciudad y moradores del estraradio ante V. S. parecen y respetuosamente dicen: Que á la Autoridad en primer término y á los ciudadanos todos en segundo lugar, estuvo y estará encomendada la paz y la armonía de los pueblos, base esencialísima del bienestar y prosperidad de los mismos.

Convencidos de este principio innegable y conocedores de las circunstancias porque atraviesa la importante zona del extraradio, que se vé inminente amenaza de serios y continuados conflictos por el empeño que nuestra esta Administración de Consumos en seguir adelante la vía ejecutiva, cuyo agente deja bastante que desear en cuanto á la conducta que sigue con los que son objeto de apremio, véanse precisados á buscar amparo en la Autoridad

de V. S. para que los proteja en cuanto sea justo y estime necesario para salvar aquellos conflictos y procurar por la tranquilidad y sosiego de sus administrados.

Las causas productoras de cuanto al presente ocurre, no pueden ser desconocidas para V. S.

Todo tiene su basamento en la cuestión gravísima del reparto por dicha Administración girado contra los moradores de la espresada zona del extraradio, reparto que, sin ofensa para nadie sea dicho, no creyeron ni creen aun, ajustado á las disposiciones reglamentarias y contra el cual reparto tienen entablada la correspondiente reclamación ante el Sr. Delegado de Hacienda, reclamación que pende aun de que sea resuelta.

Los labradores del extraradio no se han negado nunca ni se negarán jamás á pagar el tributo de consumos, siempre que sus recaudadores no estremen como ahora se ha estremado la cantidad de las respectivas cuotas.

Quieren y desean hoy más que nunca pagar lo que sea justo y si en el buen criterio de V. S. á cuya discreción dejan la resolución del conflicto, pudiera cubrir la seguridad de que justo fuera lo hecho por esta Administración, los labradores del extraradio se someterían gustosos como están dispuestos á someterse á la determinación de su primera Autoridad, en cuya rectitud de miras y noble proceder, en cuyo celo é interés por sus administrados fían los exponentes.

Sólo una consideración les resta hacer á V. S. para demostrar la razón y justicia que asiste á los que hablan para deducir sus quejas y solicitar la intervención de V. S.

Diez mil y pico de habitantes del extraradio figuran en el censo de población que sirvió de base para el cupo general de esta ciudad.

De aquellos se calculan comprendidos unos seis mil en el reparto, representando éste 63.000 y pico de pesetas.

Ochenta y siete mil pesetas aproximadamente corresponden á la zona del extraradio.

De modo, que deducidas las 63.000 pesetas del reparto, pagan los otros seis mil habitantes 24.000 pesetas.

Esto basta para que V. S. estime justa nuestra solicitud encaminada exclusivamente á suplicarle como atentamente le

SUPLIQUE, atienda con preferente atención el ruego encarecido de tantos centenares de labradores que á V. S. acuden confiados en que su valiosísima intervención en tan delicado asunto será bastante á pacificar los ánimos, conciliando los intereses de todos por medio de una resolución que sin lastimar los de nadie, ponga á salvo el buen nombre de todos y asegure y afirme la paz y tranquilidad del pueblo, cuyos destinos tan dignamente rige V. S.

Elche 9 de Noviembre de 1890.

Siguen muchos centenares de firmas.

Este documento fué bien recibido mereciendo la aprobación de todos.

El Sr. Alcalde, que ya antes había pronunciado breves pero elocuentes palabras para demostrar las simpatías y cariño que siempre sintió hacia la respetable clase labradora á la que estuvo y se consideró ligado con lazos poderosos, pronunció un corto pero correcto discurso, ofreciendo su más decidida cooperación y ayuda á lo que estimaba justa pretensión de los manifestantes.

De manera que estos, justamente esperanzados con las reiteradas promesas de los Sres. Gomez y Brotons, luego de nombrar una comisión se retiraron satisfechos y casi seguros de que aquellas promesas no serían mentidas ni mucho menos vanas las esperanzas que les hicieran concebir.

Así lo entendían los manifestantes; así lo entendimos nosotros y así lo espera el pueblo en masa; menos Tarí y Rodriguez, que en paz descansen.

Y despues se disolvió la manifestación con el mismo orden que empezara.

Bravo por los manifestantes.

Bien, muy bien por los Sres. Gomez-Brotons.

Y que no se olviden, como no se olvidarán de lo prometido.

ARAÑA, CONCHA Y CORTÉS

Es probable que á nuestros queridos lectores les pase lo que á nosotros, que no couozcan el origen de las palabras que sirven de título á este artículo, mejor dicho, no el origen de las palabras, sino el de su significado, es decir, el de su significado así las tres juntas que vienen á formar como un refrán, ó dicho, ó cosa así, para denotar la reunión de tres personas distintas y un solo *lío* verdadero. Porque un *lío* y verdadero es, el que el Araña, Concha y Cortés de nuestro artículo, pasan los días cabildeando, cuchicheando y andando de aquí para allá, siempre juntitos echandoselas de picaros, convirtiéndolo todo en trascendentales secretos, pretendiendo engañarse unos á otros, no pudiendo verse, porque les sobran motivos para ello, y sin embargo siempre Araña con Concha y Cortés.

¿No te extraña á tí amigo lector, esta aparente amistad, imposible de ser verdadera en hombres á quien separan los deseos de vindicar ofensas del pasado?

Araña no puede ver á Cortés, Concha maldice de Cortés y Araña, y Cortés desea aplastar á Araña, y parodiando el pasaje de la venta, tan magistralmente descrito por el inmortal Cervantes en el Quijote, los tres se muerden, los; tres se envían, los tres se odian y en busca de la ocasión de destruirse, no se dan punto de reposo. ¿Cómo pues conferencian y hasta parece que viven la vida de la paz y de la armonía? Misterios de la chanchullería del pasado, *el miedo guarda la viña*.

¿San Roque y San Isidro por calles de Arboles, cuya frondosidad decrece! de árboles, que si un día dieron buena sombra, hoy están convertidos en temibles Manzanos, tramando complot, prescindiendo de sus amigos, no hacen más que patentizar la necesidad de apoyar su desprestigio en otro mayor.

Dícese que traman en la sombra nefastas componendas, pero hay de San Roque y San Isidro si sus leales y no apercibidos amigos llegan á conocer de una manera cierta, tan asquerosa coyunda. Entonces pudiera ocurrir que San Roque se quedara sin su hermosa calabaza y que San Isidro volviera á la vida del campo.

Con que conste que se les han visto las cartas á los tres, pero como han cambiado mucho los tiempos y, en los actuales,

milagros se vén muy pocos, de nada os servirá ni los enredos de Araña, ni las conchas de Concha, ni las cortesías de Cortés. *Nunca es tarde si la dicha es buena, ya vos hám conegut.*

HABLADURÍAS QUE SE HABLAN

Dícese que dicen por ahí, y conste que nosotros aún no lo hemos creído, que en las cuentas de la administración de bienes de una... Señora muy santa, muy prudente y más callada, resulta algun desfalco de consideración, y hasta se añade como rumor público que piensa llevarse el asunto á los Tribunales de justicia, lo cual tampoco creemos.

Pero por si acaso fuera menester, llamamos la atención de quien corresponda sobre el acuerdo tomado por el Municipio en el año 73, acerca de la expresada administración.

Cuinde tambien la noticia de que la gran masa de obreros de esta ciudad que se halla sin trabajo, tiene el propósito de contribuir á amenizar las fiestas de la Virgen, pero que faltos de pan y por consiguiente de recursos piensan salir en pacífica y ordenada manifestación llevando un estandarte negro, con el siguiente lema:

Loór á la Virgen
Hambre á los obreros.

Y á preposito del hambre.

Refieren que el célebre Chimét Gargori (q. e. d.) cuando sus hijos sentían hambre y no tenía pan que darles, les hacía á cada cual una cachirula con la que entretenían los tristes efectos del hambre.

Y no falta quien añada: ¿Por qué no se dá una cachirula á cada obrero para que entretengan el hambre en los días de las fiestas?

Esto sería un gran donativo. A lo Chimét-Gargori.

Entre las habladurías encontramos alguna de mucha gracia y efecto sorprendente, véase sino.

En la junta, que bien pudiéramos decir, de notables, celebrada ante la primera Autoridad un día de esta última semana, por supuesto para tratar de las fiestas, se hicieron muy importantes proposiciones.

Un distinguido profesor de instrucción pública propuso un premio á la honradéz y la virtud.

Peró un sábio Doctor en medicina y cirugía, con mucha oportunidad en nuestro sentir, dijo que se dejara de eso porque era la cosa asunto de muy delicada averiguación.

Quien dijo que se colocara una lápida en conmemoración á las fiestas, que ya denominan por ahí las fiestas del hambre.

No faltó tampoco segun otra habladuría, uno que casi resuelve la cuestión del

pauperismo, pues propuso una función de teatro, gratis y por horas para que el pueblo hambriento se divertiera tiritando de frío por falta de alimento y abrigo.

Pero vamos, últimamente, como de sábios y de doctores es mudar de parecer, se ha acordado, que el importe de la suscripción de los notables, se destine á la compra de mantones para los pobres

Dieron por fin en el quid.

Ahí; ahí está la cosa; en la caridad.

DIALOGO INTERESANTE

Amigo Juan: ¿sabes que estoy atónito y no sé lo que por mí pasa?

Explicáte, Pedro. Tú bien sabes que siento un vivo interés por saber todo aquello que pueda afectar-te en algo, ya sea de una ú otra manera; en fin, que el cariño que te profeso me dá la autoridad suficiente para exigirte me pongas al corriente de todo cuanto te ocurre, y para esto necesito me des explicaciones terminantes.

Voy á complacerte amigo Juan.

Tú ya sabes que mi vida, alejada por completo del bullicio mundanal; de ese bullicio que infunde en el orden social el choque de la idea, se reduce á pasar religiosamente con la fortuna que mis queridos padres me legaron al morir. Siempre he tratado de aliviar en lo posible las lágrimas de los que sufren sin necesidad de que yo te repita lo que tú tantas veces has presenciado. Dicho esto paso á manifestarte lo que á mi juicio es el objeto de mi preocupación.

Tú sabes que me he venido de la quinta, y como es natural, la vida del campo, por más que convida á la meditación y estudio, nunca he podido sustraerme un sólo momento de mis apremiantes ocupaciones; y tanto es así, que las más de las noches me se pasaban enteras escribiendo y liquidando cuentas para el pago de tantas cuadrillas de hombres que tengo diariamente en el trabajo.

Pues bien, una vez llegado á la población me sucede todo lo contrario; sobre mí ya no pasa ninguna ocupación y quieras ó nó, tiene uno que verse con los amigos, leer los periódicos, y alguna que otra vez, frecuentar el casino; y así es, que sin querer quedé estupefacto al leer en el periódico la noticia que los mineros quieren para primero de Mayo próximo, hacer una huelga internacional con el fin de paralizar el movimiento comercial del mundo, y lograr de este modo segun ellos dicen el mejoramiento del trabajo; yo amigo, veo en todo esto un decidido empeño por parte de los anti-religiosos en separar á los trabajadores del seno de nuestra madre la Iglesia católica; porque; créeme; cuando todo el mundo aca-taba sumiso y humilde nuestra santa religión no pasaba nada de esto, y hasta en medio de la miseria tenían la suficiente fé de esperar en que Dios les premiaría en la otra vida las privaciones y sufrimientos que pasaban en esta.

Ahora pasa muy al contrario; dicen que ellos tambien son personas; y que el Papa que habita el palacio más grande del mundo no hay razón para que viva en medio de ricas sedas rebosando oro por todas partes, mientras ellos se agitan entre la miseria.

Ya ves como me sobran en estas demostraciones datos suficientes para creer que lo que se busca es destruir el poder de nuestra santa religión, puesto que estos simples trabajadores sin pararse en nada quieren nada menos que ser lo mismo que nuestro santo padre; y entenderás que esto es una utopía irrealizable, puesto que en el mundo siempre habrá, lo mismo en religión que en política quien nos dirija...

Dispénsame amigo Pedro que te interrumpa en tu peroración, y te citaré un ejemplo que no puede ser sospechoso puesto que se trata de un padre de la

Iglesia, y en él puedes deducir el porqué los trabajadores no están conformes en la conducta que siguen sus ministros. (1)

«Yo ignoraba que necesitásemos rivalizar en magnificencia con los gobernadores y los generales que poseen grandes riquezas sin saber en que emplearlas.

Yo ignoraba que, abusando del patrimonio de los pobres para satisfacer mi lujo y procurarme toda clase de placeres, pudiese dispar en superfluidades cosas tan necesarias, y presentarme en el altar con la cabeza trastornada por los vapores de una buena mesa. Ignoraba tambien que un obispo tuviera necesidad de montar un caballo fogoso ó hacerse llevar en un magnífico coche, rodeado de un fausto deslumbrador...

Ya ves como en todo esto y mucho que en lo sucesivo te iré hacer viendo, hay razón y no poca para que los trabajadores vean en la religión una explotación como las demás.

S. V.

(Continuará.)

VIVA EL PAPA REY

Gritaron los carlistas varias veces en la noche del día de San Carlos. Estas voces fueron interpretadas por los oyentes en diferentes sentidos; unos decían: que eran ofensivas al Rey de Italia. Otros opinaban que la ofensa se dirigía al Papa por parecer un escarnio que se le hacía. Nosotros somos de diferentes opiniones, y decimos que esos vivas no significan nada, pues no son otra cosa que un simple desahogo, que es lo mismo que si victoreasen á Olofernes compañero del Micalet de Valencia ó decir viva Baena Conde de Marchena.

Como nosotros somos raiceros hemos trabajado en busca del origen de las palabras Papa Rey, y no hemos descansado hasta encontrarlo. Y á la verdad que no ha sido muy satisfactoria, pues hemos encontrado dos versiones á cual de ellas más desagradable tanto que de ninguna hubiéramos querido saber. En su vista estamos en busca de otra y si la encontramos la publicaremos; y si otro lo sabe que lo diga, y lo agradeceremos y con esto llenará, como buen cristiano, aquella obra de caridad que dice enseñar al que no sabe.

La historia de los Estados Pontificios es la misma de la que fué señora del mundo: por lo tanto es conocida de los más y así sólo nos detendremos en copiar algo de la historia de como los Papas se apropiaron aquel vasto territorio.

Dice la historia que los Papas en los primeros tiempos del cristianismo sólo ejercían la Autoridad espiritual, *obediendo y dependiendo* de los Emperadores y por lo tanto éstos los tenían dotados.

Pero hé aquí que en el año 714 nace Pepino el Breve y andando el tiempo llega á ser gobernador del palacio de sus abuelos Chilendrico III. Conspira contra este y le usurpa el trono. Dice la historia que en esta empresa le ayudó el Papa Estéban II, al cual recompensó sus buenos oficios cediéndole en 755 en condición de fendo el exarcado de Ravena. Esto fué el origen del poder temporal de los Papas.

Carlo Magno, hijo y sucesor de Pepino cedió á los Pontífices el ducado de Espoleto y los estados de Perusa.

El Emperador Enrique III les dió el ducado de Benevento. Sin que los Papas disfrutasen de independencia.

En el siglo siguiente, Matilde, condesa de Toscana cedió á los Papas los territorios de Montefiascone, Viterbo, Civita Castellana, Civita-Vechia y otros varios todo para el patrimonio de S. Pedro... Siendo notable segun Plefiel que esta donación comprendía además de las tierras patrimoniales de la duquesa Matilde las feudales que poseía bajo el inmediato domi-

nio de la corona de Italia. Los Papas no distinguieron unos bienes de otros, se los apropiaron todos, lo que produjo cuestiones y conflictos entre los Papas y el Imperio.

Pasamos por alto la larga época, mientras Roma perteneció al Imperio de Alemania ó bien fue república independiente; así como tambien durante la residencia de los Pontífices en Aviñon. Hasta allá por los años de 1546 época de Pedro Luis de Farnesio duque de Parma y Plasencia, el que por su mala administración, conducta é intrigas se vió precisado á empeñar en el Monte pio de Roma sus estados. No pudiendo pagar tan gruesa suma estos territorios fueron la última adquisición de los Pontífices.

La otra historia á la que nos hemos referido es: Que Pepino el Breve fué proclamado Rey de los franceses en la asamblea celebrada en Soissons en el mes de Marzo del año 752 y consagrado pocos dias despues de su elevación por Bonifacio arzobispo de Maguncia. En el año 754 fué consagrado Pepino segunda vez en la iglesia de San Dionisio con sus dos hijos Carlo y Carlomagno el 28 de Julio por Estéban II. Antes de la ceremonia este Pontífice absolvió á Pepino y á toda la nobleza francesa del juramento de fidelidad que habian prestado á Childerico y despues habian faltado, pronunciando tambien con el consentimiento de la asamblea una sentencia de excomuniación contra lo que trabajarían en lo sucesivo para colocar en el trono otra familia. Ataulfó Rey de los lombardos se habia apoderado del exarcado de Ravena Rimini hasta Gubio y el ducado de Urbino. Todos estos territorios pertenecían á Roma. Pepino ó sea el Emperador sale contra Ataulfó trabando sangrientas batallas de las que fué vencedor Pepino, y los lombardos abandonaron el territorio conquistado. Pepino en agradecimiento á los muchos favores hizo donación al Papa Estéban II del terreno conquistado á los lombardos. Es difícil dice Monsieur Le-Beau, que San Pedro hubiese aceptado esta donación, el Rey daba y el Papa recibía lo que pertenecía al Emperador entonces soberano legítimo del Papa. El padre Daniel dice que este fué el comienzo de la dominación temporal de los Papas.

ASUNTOS GENERALES

Sin sorpresa, porque se trata de conservadores, hemos leído en *El Globo* lo siguiente:

«Es una verdadera provocación á la Junta Central del Censo, la Real orden dirigida por el Sr. Silveira al gobernador de la Coruña.

La Junta verá si puede tolerar semejantes desdeñas, y si debe aceptar tan manifiesto desafío

«Nosotros queremos creer que corresponderá á la confianza pública, sacando á salvo la integridad de la ley y la del propio decoro...

Quizás se equivoque, de medio á medio, *El Globo*. Los conservadores siempre son lo mismo.

Reaccionarios.

Tienen miedo á la libertad.

A moralizar tocan, es la frase que se oye por ahí, á diario.

¿SP? Pues salgan á la superficie, sin compasión, todos los chanchulleros.

Sepamos, de una vez, como se improvisan, de la noche á la mañana, esas pingües fortunas, que escandalizan á todo el mundo.

El que deba, que pague.

¡A ellos!

Molestan, y mucho, á los conservadores, que el Sr. Sagasta vaya de ovación en ovación.

Eso es lo que se llama reinar despues de morir.

Sin embargo, á tanto podía llegar la cosa, que dierra al traste con la actual situación.

Por de pronto, uno de los primeros que le visitaron en Barcelona, fué el general de las corazonadas alimenticias.

(1) Palabras textuales de San Gregorio Nacianceno en el concilio de Constantinopla el año 381.

Cuatrocientas suscripciones, nada menos, dice que ha proporcionado á *El Orden* de Sevilla, el Sr. Morales de Crevillente.

Pero no por tal servicio, ha dejado de quedarse soldado de á pié; como vulgarmente se dice, con el moño hecho y sin casar.

Parece mentira que con tanto como ha viajado el Sr. Morales, no haya aprendido, todavía, aquello que saben hasta los chiquillos de *al andaluz hacerle la cruz*.

El Graduador dice, que lo único de notable que ha traído de Madrid el Sr. Espinosa, ha sido mucho frío. Que se ha comunicado al Sr. Marqués del Bosch. Pues mucho cuidado, con cojer una pulmonía aguda.

De esas que, irremisiblemente, llavan á la tumba.

La Patria lanza el angustioso grito de guerra, de "Liberales á defenderse."

No necesitábamos los liberales del ariso; pero puesto que el colega coincide, en esto, con nosotros, vóngase á nuestro campo, y juntos combatiremos á la reacción que nos amenaza. Esto es; á los conservadores.

Señores conservadores: la conciliación se impone, y, hasta donde lo permitan los compromisos comanditarios hay que realizarla á todo trapo, si se quiere agradar, y tener contentos, á los dioses mayores. Despues, se necesita repartir los destinos con equidad; y, á ser posible, en fracciones infinitesimales, para que cada uno disfrute la parte alícuota que le corresponde en el festín á que dió lugar en la última crisis, calificada, por los maliciosos que no comen, del hambre.

Martínez Campos y Sagasta, ya han dado el ejemplo de conciliación, en Barcelona, abrazándose.

Dice *El País* hablando del viaje del Sr. Sagasta. "No creemos en las silbas.

Estas, ya se sabe, solo se organizan y resultan perfectas bajo el régimen de la fusión.

Los conservadores desprecian esa arma por grosera.

Están por cosas más prácticas.

Entre silbar en las calles y derrotar en los colegios se inclinan por lo último.

Y de esto último se encargará el Sr. Silvela...

¡Bien! por *El País* de los zorrillistas... no, de los conservadores.

Son muchas, muchísimas las quejas que hemos recibido de no pocos vecinos de esta población por los

inmensos perjuicios y molestias que muy frecuentemente reciben por las nubes de humo que partiendo de varias tejas se estacionan en esta ciudad.

No es nuestro ánimo lesionar lo más mínimo intereses de muy queridos amigos; pero si advertirles de dichas quejas por si buenamente pueden evitar la razón que á los denunciantes pueda asistir.

Publicamos con gusto la lista de la compañía cómico-lírica dramática que muy en breve ha de actuar en nuestro Teatro Principal, y de ella tenemos los más lisonjeros antecedentes de los que resulta ha sido aplaudida en cuantos teatros ha funcionado.

Están, pues, de enhorabuena los aficionados al arte; porque sabemos que pasarán agradablemente, en nuestro elegante coliseo, las noches de función. Como prueba de lo que decimos, publicamos á continuación la lista de la compañía.

Director artístico, D. Rafael Pastor.
Director de escena, D. José Borrás.
Director de orquesta, D. Camilo Blasco.
Primera tiple, Doña Amalia Sandoval.
Tiple cómica, Doña Asunción Escobár.
Tiple característica, Doña Rosa Llorens.
Segunda tiple, Doña Cándida Gomez.
Primer tenor, D. Rafael Pastor.
Primer barítono, D. Antonio Olmos.
Primer bajo, D. Francisco Rizo.
Primer tenor cómico, D. José Borrás.
Segundo barítono, D. Francisco Torrent.
Actor genérico, D. Juan Reus.
Segundo bajo, D. Carlos Lacostena.
Partiquinas, Doña Cármen Buercio, Srta. Doña Consuelo Baeza, Srta. Doña Amparo Domingo.
Partiquinos, D. Daniel Gomez, D. Antonio Mingót y D. Enrique Martínez.
Apuntadores, D. Tomás Aznar, y D. Francisco Lucas.

Coro de ambos sexos.
Archivo y Sastrería, D. Antonio Huertas y don Francisco Montaner.
Peluquero, D. Manuel Pastor.
Maquinista y guardarropa, D. Francisco Fluxá y D. Vicente Bañón.

UNA SOMBRA CHINESCA

Es una perla del Asia que el cielo nos deparó, ¡Linda alhaja! ¡grande pieza! Sentir es que por torpeza no se conserve mejor.

Aún llora su desgracia
sin poder calmar su pena
el pueblo que la perdió.
Sabeis de quien lo sé yo
pues de...

Un hijo de Villena.

PENSAMIENTOS.

La piedra donde afila el asesino el puñal homicida es el dinero con que se paga el crimen.

Las ofensas se perdonan, pero jamás se olvidan.

Si acatas por voluntad propia, las costumbres y leyes que nos rigen, y quieres ser feliz con tu honradéz, no tendrás en conciencia la dicha de reconciliarte en el sueño de los justos.

Quando concientemente falta el hombre á los deberes que la naturaleza le impuso; el rubor aparece en su semblante, y los tintes de la vergüenza le privan el derecho de la palabra si tiene conciencia de lo que hace.

Donde no existe fé en la idea de justicia, no cabe ni puede entenderse la fraternidad entre los hombres.

La idea de dominio sobre sus semejantes lleva á los hombres muchas veces al precipicio.

Todos aspiran un más allá de la elevada posición que ocupan, sin darse cuenta que millones de seres trabajan por lo que les pertenece,

Todo privilegio inventado por los hombre representada en la familia proletaria uno de tantos eslabones con que cuenta la cadena despótica que le priva de su libertad.

ÚLTIMA HORA

Plaza Barcas; Comisión notables trabaja afanosa: ayer prepararon apertura puerta... Gloria.—Irán con el Roché al cielo.

Extraradio: Todos los del reparto tienen esperanza Gomez.—Confían honroso arreglo: ofrecen incondicional y decidido apoyo, fortalecer situación, contra mamandungos y chanchulleros.

Matróf: Trinidad compadres políticos amenazada ataque hidrofobia. Preparase morcilla administrativa.

Casa grande: Se inocula gratis moralidad. Recibido ingertos para Arboles.

Madrid: San... Isidro amenaza sequía-muerte cosechas.

ELCHE
IMPRESA DE MARIANO RIZO

SECCIÓN DE ANUNCIOS

EL LABRADOR

Periódico político y de intereses materiales

SALDRÁ TODOS LOS DOMINGOS

SUSCRIPCIÓN 50 CÉNTIMOS DE PESETA MENSUALES

Administrador: D. A. Lucio, Plaza del Salvador

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, BARCAS, 5

CAFÉ CASANOVA

En este elegante café situado en la calle Corredora ó de San Roque, esquina á la Plaza Mayor, se ha recibido un magnífico surtido de licores y vinos de Bordeaux y Champagne, de la importante fábrica de BARCELÓ Y TORRES de Málaga.
Todas las clases son superiores y sus precios verdaderamente económicos.

Café Casanova, Esquina á la Plaza Mayor